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解決「殺校」危機應從人口政策入手
升中派位結果今日公布，本年度

參加派位人數為 4.9 萬人，下跌約
2,600人。適齡學生人口結構性下跌，
新一波縮班「殺校」潮水浸眼眉，近
日再度成為城中熱話。可惜討論主要
集中在引入生源、提高師生比例和採
用小班教學等方面，沒有觸及導致生
源不足的人口政策，只怕是本末倒
置，最後仍無法從根本上解決「殺
校」問題。
據教育局不久前向立法會提交的

文件顯示，本港學齡人口持續下跌屬
「結構性」，當局推算至2029年，升
小及升中人口高低落差達1萬至1.4萬

人，而且因為出生率低的關係，跌幅
可能較估計還要大。因此，教育局局
長蔡若蓮上任後已表明，會對收生不
足學校，採取「殺校」、合併和重置
等辦法，期望能讓學生人口下降問題
「軟着陸」。
支持「殺校」意見認為，此舉能

令社會資源運用更有效率。但不少意
見擔心，縮班「殺校」並非單純教育
問題，最直接受影響的是教師和校工
的飯碗，令疫下就業和經濟復甦增添
壓力。對於有意見認為本港應容許其
他地方學童來港就讀，蔡若蓮認為實
際操作有困難。確實，資助外地學

童，會存在甄選學生資質、量化效益
和畢業後如何回饋本港等問題，相應
的行政和社會管理成本不容小覷。至
於有意見認為應順勢推動小班教學、
提高教與學的效率，蔡若蓮表示，新
高中課程要有足夠學生人數開辦選修
科目，滿足不同學習需要，如果貿然
維持班級數目而不考慮學生人數，將
會影響學生學習質素。
十年樹木，百年樹人。學校長期生

源不足的最根本原因，在於本港生育率
逐年下降，至2020年已降至駭人的
0.87，亦即平均每對夫婦生育少於一個
小朋友。官員承認，本港過去一直沒有

鼓勵生育的政策。官方去年答覆立法會
議員質詢時表示，生兒育女是家庭重要
決定，政府過分干預未必恰當。
正因為缺乏與時俱進的人口政

策，對生育率長期低下的問題視而不
見，結果令教育問題與人口老化、勞
動力不足、醫療社福壓力加大、競爭
力下跌和貧富懸殊等深層次問題交纏
在一起，積重難返。新一屆特區政府
上任後不斷展現務實為民的施政新
風，令人鼓舞，期望在這方面亦能集
思廣益，訂立更周全的家庭友善和勞
工政策，挽回年輕夫婦生育意願，很
多問題自能迎刃而解。
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文憑試（DSE）上周放榜後，各
考生均可就報讀大學聯招（JU-
PAS）作最後一次調動志願次序。昨
日多間大學公布改選結果，其中中
文大學的中國研究，成為競爭最激
烈課程，超過 500 人於首三志願
（Band A）報讀，平均50.8人爭一
位；此外，教育大學歷史教育課程
亦同樣爭崩頭，平均逾 38 人爭 1
位。
多間大學昨日公布聯招改選結

果，以選報人數計，最多為都會大
學普通科護理學學士課程，有2,007
人以首三志願報讀。其餘多校也有
課程超過1,500人報讀，包括中大工
商管理（1,523人），教大幼兒教育
（1,516 人），科技大學工程學
（1,514 人）及浸會大學工商管理
（1,507人）。

對國家發展及歷史感興趣

今年 DSE 考生的大學選科傾
向，亦反映不少年輕人對國家發展
及歷史深感興趣，包括有508人選報
中大中國研究課程，爭奪僅10個學
額，是已公布申請情況的各大學課
程中競爭最為激烈；而教大歷史教
育榮譽學士則有 383 人爭 10 個學
額，競爭比38.3：1。其他競爭較激
烈課程尚有教大運動科學及教練

（32 爭 1）、教大創意藝術與文化（31 爭
1）、教大幼兒教育（31爭1），及浸大傳理
學遊戲設計與動畫主修（30爭1）。

2022年度升中派位將於今日放榜，教育局昨日公布整體統計數
字，本年度共有49,448名學生參加派位，
較去年52,055人下跌2,607人。按自行分
配學位及統一派位階段合計，獲派首三志
願學校的學生，整體滿意率高達94%；若
只計算獲首志願學校錄取者，滿意率為
83%。若以申請階段計，在自行分配學位
獲取錄的學生中，66%人獲派首志願；在
統一派位階段，89%學生獲派首三志願，
71%獲派首志願。
聖公會天水圍靈愛小學校長孔偉成接

受本報訪問時分析指，今年派位滿意率上
升的原因很多，包括近年開始推出的「正
取生」安排，讓學生提早知悉自行分配學
位的初步結果，「假如在這階段未能成
功，統一派位選校的目標更清晰，更易找
對切合自己水平的學校」。整體學生人數
減少競爭稍降，獲派心儀校機率自然提高。
「另外，今年學校評估同學所屬Band-

ing的準確度亦較高」，孔偉成解釋，因疫
情影響今年取消了Pre-S1抽樣安排，處理
升中選校排位優次時沿用往年數據，「學
校知道今年的Band 1生百分比會跟過去一
樣，家長亦會知道這情況，更加相信學校
對其子女屬哪個組別的判斷」，那有助選
校時「對準Banding」，減少「胡亂去博」
情況的發生。
孔偉成又提醒，若然少數家長仍對派

位結果不滿意，各小學在可行情況下都會

盡量幫助，例如寫推薦信，「但都建議家
長要對準一間學校，不適宜『叩門』太多
間，對小朋友來說都會辛苦。」
蔡若蓮昨日強調，局方會繼續密切留

意各校的學生人數，「尤其是中學，在新
高中課程下，學校要有足夠學生，才可開
設足夠選修科，以滿足同學不同學習需
要。如果貿然只維持班級（數目），而不
計算學生人數，對同學學習質素可能有一
定影響。」

教育局籲家長平常心 勿增子女負擔

教育局發言人提醒，應屆小六生今日
須返回就讀小學領取「派位證」及「入學
註冊證」，並在本周四或周五（28日或29
日）前往獲派中學註冊。若家長或監護人
有實際困難未能親自或授權代表領取「入
學註冊證」及註冊，須事先與學生就讀小
學聯絡，由學校將「入學註冊證」送交教

育局學位分配組再通知獲派中學作出適當
註冊安排，否則會被視為放棄獲派學位。
教育局並呼籲，家長及學生以平常心

面對派位結果，強調學生的學習成效並非
只取決於獲派學校，更重要的是在學習中
積極進取，家長亦應繼支持和鼓勵子女，
避免個人期望加重子女負擔。
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升中派位結果今日出爐，本年
度參加派位人數下跌約2,600人至
4.9萬人，而派位滿意率再創新高，
有94%學生獲派首三志願，獲派第
一志願者亦有83%，兩項數據均較
去年上升2個百分點。教育局局長蔡
若蓮昨表示，升中生派位滿意率達
94%，相信因學生轉校而引起的
「音樂椅」效應可減到最少。有小
學校長分析，派位滿意率上升的原
因眾多，除了學生人數減少及「正
取生」行政安排外，亦與教育局因
疫 情 關 係 取 消 「 中 一 編 班 試
（Pre-S1）」抽樣安排有關。

近年升中派位滿意率
年度
2022
2021
2020
2019
2018
2017
註：數字為自行分配學位及統一派位兩個
階段合計

資料來源：教育局

參與人數
49,448
52,055
54,112
52,917
49,554
47,203

獲派首三志願
94%
92%
90%
87%
89%
90%

獲派首志願
83%
81%
77%
74%
75%
76%

升中滿意率 94%
料減「音樂椅」效應

■今年DSE考生對國家歷史深感興趣。圖為早
前放榜的培正中學生。 資料圖片

■應屆小六生今日須返回就讀小學領取
「派位證」及「入學註冊證」。 資料圖片




